

Martes 05 de abril de 2011

SESIÓN EXTRAORDINARIA DE INCORPORACIÓN DE NUEVOS ACADÉMICOS ASOCIADOS, DOCTORES: CARMEN ASATO HIGA, ALFONSO BRYCE MONCLOA Y OSWALDO SALAVERRY GARCÍA.

Se realizó en el Auditorio “Hugo Lumbreras Cruz” de la Casa Honorio Delgado de la UPCH, con el siguiente programa:

- Apertura de la sesión.
- Lectura de la Resolución de Incorporación y presentación de los nuevos Académicos Asociados por el Secretario Permanente AN Dr. Oswaldo Zegarra Rojas.
- Imposición de las Medallas y entrega de los diplomas correspondientes por el Presidente. AN Dr. Fausto Garmendia Lorena.
- Palabras de agradecimiento en nombre de los nuevos Académicos Asociados, Dr. Alfonso Bryce Moncloa.
- Cierre de la sesión.
- Cóctel.



De izquierda a derecha: Drs. Guillermo Quiroz, Secretario; Alfonso Bryce, Alberto Perales, Vicepresidente, Carmen Asato, Fausto Garmendia, Presidente ANM, Oswaldo Salaverry y Oswaldo Zegarra, Secretario Permanente.

PALABRAS DEL DR. FAUSTO GARMENDIA PRESIDENTE DE LA ANM EN LA CEREMONIA DE INCORPORACIÓN DE NUEVOS ACADÉMICOS ASOCIADOS

SALUDO

A los señores académicos miembros de la mesa.

Rector de la Universidad Científica del Sur, Dr. Agustín Iza Stoll

Dr. Ernesto Ríos Montenegro, Presidente de la Academia Peruana de Salud

Señores Académicos Honorarios, Eméritos, de Número, Asociados

Señores Académicos Asociados que se han incorporado esta noche a la ANM

Muy apreciados familiares y amigos de los señores incorporados

Distinguidas señoras y señores:

Una sabia sentencia señala que renovarse es vivir y es así que la ANM esta noche se está renovando con la incorporación de tres nuevos académicos asociados. La Academia cuya historia se remonta al año 1856 con la fundación de la Sociedad Médica de Lima, luego a la Academia Libre de Medicina en el año 1884 y finalmente, como habeis escuchado, en 1988 se funda como ANM por ley del Congreso de la República y con la rúbrica del Presidente de la República don Andrés Avelino Cáceres. La ANM siendo tan antigua está en continuo proceso de renovación. Se ingresa a la institución como Académico Asociado (AA), categoría en la que se permanece por lo menos 3 años y luego de demostrar una participación activa y permanente y llenando requisitos exigentes que señalan claramente la Carta Orgánica y Reglamento, se accede a la categoría de Académico de Número (AN), dentro de la cual puede ser elegido para dirigir la institución como miembro de la Junta Directiva; al cumplir 80 años se pasa a la categoría de Académico Emérito (AE)

La ANM se complace y alegra al recibir a tres profesionales que se han distinguido en los campos de la Cardiología, Anatomía Patológica y Laboratorio y en Historia de la Medicina. Por sus cualidades personales y profesionales fueron propuestos por tres académicos de número que, luego del análisis realizado por la Junta Directiva y con el informe favorable del Comité de Premios y Calificaciones, se aprobó su incorporación como AA con más de los dos tercios de los votos de la Asamblea de Académicos de Número reunidos en una especial Sesión de Gobierno. Posteriormente han sido sometidos a un proceso de Inducción Académica y Doctrinaria, por mandato de la Convención Nacional y, justamente como continuación de ese proceso, en esta noche vamos a destacar la labor que desempeñaron antiguos académicos desaparecidos que tuvieron una labor muy destacada y brillante tanto en el ejercicio profesional como dentro de las actividades de la ANM, que los nuevos académicos deben tener muy presente.

El AA Dr. Alfonso Bryce Moncloa, tiene como tarea sustancial emular la labor que desempeñaron importantísimas figuras de la Medicina Peruana en el campo de la Cardiología; que de acuerdo a las precisiones históricas de los académicos Drs. Carlos Rubio Watkins y Waldo Fernández Durán se ha considerado como precursores de la cardiología peruana a los Académicos Drs. Ernesto Odriozola, Julián Arce y Maximilano Gonzales Olaechea y dentro de los fundadores debemos reconocer al Dr. Rafael Alzamora Freundt, el primer medico que optó por dedicarse a la Cardiología; aún lo recordamos como Jefe del Servicio San José del Hospital 2 de Mayo, persona sencilla, fina, con una permanente disposición a dar sugerencias y consejos, gran cultor de la música que pronunció su discurso de incorporación a la Academia el 13 de noviembre de 1957 con el tema "Hacia el Instituto Nacional de Cardiología", extraordinario sueño de un gran visionario que se ha hecho realidad hace poco tiempo. Debemos recordar al Dr. Andrés Rotta Oliveros, Decano de la Facultad de Medicina, cuyas investigaciones en el Instituto Nacional de Biología Andina de la UNMSM permitieron aclarar muchos aspectos de la fisiología cardiovascular como la hipertensión pulmonar y la hipertrofia ventricular derecha del hombre normal de altura. El Dr. Eduardo Pérez Aranibar, distinguido cardiólogo del Hospital Militar San Bartolomé y profesor de Terapéutica en la Cátedra de Clínica Médica del Profesor Sergio Bernales. El Dr. Aurelio Peralta Vásquez, cardiólogo del Hospital de Policía y Profesor de

Clínica Propedéutica en el Hospital 2 de Mayo. Esta remembranza incompleta quiero finalizarla recordando a un dilecto amigo y compañero de trabajo tanto en el Hospital 2 de Mayo como la Facultad de Medicina, el AN Dr. Pedro Domínguez Mejía quien pronunció un valiosísimo discurso sobre "De Motu Cordis" de William Harvey.

Del mismo modo, en relación a la incorporación de al AA Dr. Carmen Asato Higa haremos recuerdo de quienes iniciaron las actividades en el campo de la Anatomía Patológica y Laboratorio y comenzaremos recordando al Académico Dr. Oswaldo Herculles Monterola, quien a inicio del siglo XX organizó e innovó el Laboratorio Central del Hospital 2 de Mayo, investigador en el campo de la Enfermedad de Carrión, de la peste bubónica y de otras enfermedades infecciosas, quien se incorporó a la Academia en el año 1919 y de acuerdo a la Carta Orgánica de la ANM de ese entonces fue Secretario Perpetuo hasta el año 1938 en que fallece. Cómo no recordar al Dr. Alberto Barton Thomson el descubridor de la Bartonella baciliformis agente causante de la enfermedad de Carrión, que después este conocimiento se ampliaría a toda la familia de la bartonellas a nivel mundial. El Académico Dr. Telémaco Battistini, quien junto a Hideyo Noguchi pudieron cultivar a la Bartonella baciliforme. Del mismo modo debemos mencionar al Académico Dr. Pedro Weiss Harvey maestro fundador de la Escuela Peruana de Anatomía Patológica, quien concibió una nueva teoría de la patogenia de la enfermedad de Carrión, a través de sus investigaciones de esta enfermedad en el tejido intersticial o conjuntivo y descubrió el linfosarcoma nasal que lleva su nombre, fue además biólogo antropólogo, incansable caminante por el Perú profundo. Discípulo del Profesor Weiss fue el AH Dr. Alberto Cuba Caparó, profesor de Anatomía Patológica de las facultades de Medicina y Veterinaria de la UNMSM, experto internacional de las enfermedades zoonóticas.

En la ANM hemos contado con académicos interesados en investigar la historia de la Medicina en general y de la historia de la Medicina Peruana en particular; el propio Académico Asociado Dr. Oswaldo Salaverry García es el editor de la Historia de la Medicina Peruana en el siglo XX, publicada en 2 tomos, en la que se toca la historia de las instituciones representativas de la medicina, de las sociedades científicas y de los profesionales médicos que destacaron en la medicina peruana del siglo pasado que no solo constituyen referentes importantes de la adquisición de conocimientos sino que deben ser tomados como modelos y guías para un apropiado desempeño de nuestra actividades. En esta gestión hemos organizado un grupo de trabajo que investigará sobre la Historia de la ANM, que, con toda certeza nos iluminara sobre el papel de los Académicos que nos precedieron y que dieron a esta institución lustre, brillo y señorío. Debemos mencionar entre muchos al Académico Juan Bautista Lastres que, con motivo de la conmemoración del cuatricentenario de la fundación de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, publicó en tres tomos la Historia de la Medicina Peruana correspondientes a las épocas del incanato, virreynato y el inicio de la república. El Académico Dr. Carlos Enrique Paz Soldán, segundo Secretario Perpetuo, erudito, polígrafo, escritor prolífico, Presidente de la primigenia Sociedad Peruana de Historia de la Medicina y asimismo, debemos recordar al Académico Dr. Hermilio Valdizán quien en su relativa corta vida, murió a las 44 años de edad, realizó tareas extraordinarias en el campo de la medicina, se le considera fundador de la Psiquiatría Peruana moderna, publicó muchísimos trabajos y libros como "Alienación mental entre los antiguos peruanos", "Diccionario de la Medicina Peruana", "Apuntes para la Biografía Médica" y muy sabrosas anécdotas del folklore médico.

Como hemos mencionado en oportunidades anteriores, los hombres y las instituciones, modifican su quehacer y hasta su comportamiento, de acuerdo a las circunstancias en las que les toca transcurrir, por ese motivo quienes hoy día ingresan a la ANM tienen tanto la oportunidad como la responsabilidad de mantener a esta institución en el papel y nivel que siempre ha desempeñado, fundamentalmente orientada a mejorar las condiciones de salud y vida de la población peruana.

Nuestras felicitaciones más cordiales, al mismo tiempo que los hacemos depositarios de nuestras más fundadas expectativas.

PALABRAS DE AGRADECIMIENTO DEL AA DR. ALFONSO BRYCE MONCLOA

Sr. Dr. Fausto Garmendia Lorena, Presidente de la ANM

Sr. Dr. Alberto Perales Cabrera, Vicepresidente de la ANM

Sr. Dr. Oswaldo Zegarra Rojas, Secretario permanente de la ANM

Sr. Dr. Guillermo Quiroz Jara, Secretario de la ANM

Autoridades, Académicos Honorarios, Eméritos, Número, Asociados, Familiares, damas y caballeros, amigos todos:

Nos sentimos muy honrados y orgullosos de pertenecer a la Academia Nacional de Medicina por lo que queremos agradecer profundamente a nuestros mentores y los miembros responsables de nuestra incorporación como Académicos Asociados.

Quisiera empezar haciendo un elogioso reconocimiento a la Academia.

La Academia fue fundada en Atenas, por el gran filósofo Platón, en el año 387 a C. La llamó así en honor del hombre probo y de bien Academo, quien donó a Platón un bosque situado en los linderos de la ciudad, para que el filósofo creara su Escuela de sabiduría. El modelo de la Academia platónica basada en la enseñanza (didaxis) se daba por exposición del intercambio dialéctico, el intercambio de opiniones (doxa) para poder lograr el conocimiento.. Fue famosa la frase de Sócrates que recoge su discípulo Platón: “de las cosas que yo tomo en serio, no hay escrito alguno mío ni es posible que lo haya” (Carta VII, párrafo 341).

Lo “serio” de la Filosofía se ofrece sólo a una selecta minoría.

No merecería nombre de filósofo quien sólo fuera capaz de decir lo que puede escribirse.

. ¡Cómo ha variado esta tradición con el transcurso de los siglos!: hoy tiene mucho mayor valor lo escrito que lo dicho. “De la diferencia de las opiniones y la dialéctica socrática que concluye en la mayéutica (parto o alumbramiento) para lograr el conocimiento, procede toda inquietud, que es la que nos mueve a investigar”.

En el Medioevo, las academias fueron sustituidas por las SCHOLA o escuelas conventuales y catedráticas escolásticas (ex cátedra), que dieron posteriormente origen a las universidades (de universitas = saber universal). Todas ellas conservaron el modelo de la Academia platónica y se caracterizaron por el alto nivel intelectual, el cultivo de las ciencias tanto exactas como naturales y del espíritu y el profundo compromiso ético de sus miembros.

De esta forma el saber académico se constituyó como un saber universal, abierto a nuevas verdades, fundado en la investigación científica, enmarcado en los principios universales de la Ética y organizado, sustentado, sobre sólidas bases.

La Academia es el centro donde se intercambian ideas para el progreso del saber y el bienestar humano, con el ejercicio libre de opinión al más alto nivel. “Es una aristocracia científica y cultural para los buenos usos”

En este contexto, el ACADEMICO, debe ser una persona culta, científica, con gran valor ético y moral que puede expresar un conocimiento mayor con contenido filosófico y de avanzada. El Académico no sólo, debe representar el ser de conocimientos adecuados de su rama, sino que debe ser orientador de juicios mayores.

La Academia Nacional de Medicina fue creada por Ley del Congreso el 26 de Octubre de 1888, bajo el gobierno de Don Andrés A. Cáceres, donde se enmarca un artículo muy significativo que quisiera resaltar y cito “La Academia Nacional de Medicina ejercerá las funciones de cuerpo consultivo de los Poderes Públicos en asuntos profesionales”. Si bien es cierto, en esa época no existía el Ministerio de Salud, no impide la opinión e injerencia en los asuntos de Salud Pública, como claramente están expresados en

sus objetivos, de donde quisiera recordar, entre otros, los siguientes, a saber, : participar en la discusión y orientación de los problemas de salud, en especial los que se refieren a la ética médica, la educación médica, la historia y filosofía de la medicina y los temas de población y medio ambiente, así como exaltar los valores médicos universales y cultivar la vigencia de un espíritu médico nacional genuinamente hipocrático, fiel a sus tradiciones y su misión social.

Por coincidencia, nosotros tres, nuevos académicos, tenemos formación médica en el Benemérito Hospital 2 de Mayo, el Hospital docente más antiguo y tradicional de la Medicina Peruana; está vinculado a la enseñanza médica desde su apertura el 28 de febrero de 1875, donde no quisiéramos dejar de recordar a nuestros maestros académicos que su sola presencia marca un señorío de ética y moral con el sello del servicio, la investigación y la docencia médica. En representación de nuestro Hospital y de sus profesores académicos, rendimos homenaje a nuestro Héroe nacional y Académico mas joven de su historia, Daniel Alcides Carrión.

Quisiera comentar el momento relevante de la medicina actual, citando un pasaje de la novela “Conversación en la Catedral” de nuestro Premio Nóbel de Literatura, Mario Vargas Llosa, entre Zavalita y el zambo Ambrosio “en qué momento se jo... el Perú”, parafraseando, podríamos decir, “en qué momento se jo... la medicina”,,, la medicina que pierde la mística, el contacto humano receptivo del dolor y alivio tanto físico como espiritual,, donde la tecnología domina al médico en lugar de que la tecnología esté al servicio del médico para beneficio de los pacientes,, el dominio y exigencia del internet , queriendo superar el análisis ectoscópico, por decir lo menos, creado por Hipócrates 400 años aC, donde la medicina personalizada se pierde para volverse integral, el dominio de la medicina por no médicos sino por empresarios sin la formación mística y de ayuda incondicional al enfermo; ¿Qué pasó con el mundo?, en que lo material tiene más valor que lo espiritual, donde la palabra vale poco y donde la pérdida de valores cada vez es mayor, ¿Tiene injerencia la Academia sobre estas realidades?... creo que SI, es cuestión de determinación médica, científica, ética y académica.

A nuestros familiares, nuestro reconocimiento y agradecimiento por su invaluable apoyo, cariño, comprensión y compañía en el quehacer de nuestras actividades, muchas veces sacrificando el tiempo familiar para dedicarlo a la ciencia médica, con detrimento económico, pero con la íntima satisfacción del deber cumplido... deber para el cual fuimos formados.

Por consiguiente, Señor Presidente, maestro y amigo, queremos reiterar a través suyo, a todos los integrantes de la Orden, con un agradecimiento especial a nuestros mentores, nuestro agradecimiento por incorporarnos como Académicos Asociados en tan magna institución, a la que desde ya nos ponemos a su servicio, de acuerdo a los objetivos y estatutos que rigen a esta... más que centenaria Escuela Suprema.

Finalizo, evocando una expresión de Honorio Delgado “La vida profesional esta dirigida e iluminada por una fe íntima en la idea de la Medicina. Esta fe es la sustancia esencial e inmutable de la vocación médica, sustancia gracias a la cual ser Médico no constituye una simple ocupación utilitaria”.

Estimados amigos, todos, queremos agradecerles por habernos acompañado en esta noche tan especial en nuestra vida profesional.

Lima, 05 de Abril de 2011